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安
徽
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谈及行业发展时，丁常生说，我省保洁公司没有保洁
资质，也是发展中面临的一大困境。“政府至今没有给保
洁公司发放保洁资质，别的很多省份都有，这样在环卫招
标竞争中，我省保洁公司就缺乏竞争力。比如有些环卫
道路保洁，招标时要求竞标单位环卫资质必须是甲级，我
们安徽省连三级都没有，何况甲级呢？”

“协会计划邀请北、上、广等地相关专家，开展行业技术
培训，比如邀请北京高空协，给我们培训高空作业施工，同
时也在与国家及我省相关部门沟通，争取保洁资质。不能
让我们省的环卫资源全部被别人挖去了。”丁常生说。

用工成本高、用工难等也制约着行业发展。“我省保
洁目前主要还是依靠人力，现在最低工资标准又有所提
高，保洁公司也有一定压力。对于小公司和创业公司而
言更难，有些用工单位还可能会拖欠工资。这是普遍存
在的问题，也给很多企业带来压力。”丁常生说。

协会目前正在起草制定安徽省清洗保洁行业5年规
划，准备在今年 12 月份跟保险公司合作，给会员单位员
工购买人身意外保险。“一方面，让会员单位得到实惠，给
员工增加福利；另一方面，把风险转嫁给保险公司，以减
少企业负担。”

谈期待：
将制定清洗保洁行业5年规划

谦逊而不失自信，这是安徽清洗保
洁行业协会首任会长丁常生给人的第一
印象。谈起清洗保洁行业，他有自豪、有
焦虑，但更有信心。

“清洗保洁行业，目前无论在全国还
是安徽来看，都属于朝阳产业，虽然在发
展中面临一些问题，但是随着行业发展，
终将一一解决，行业也会越来越专业化、
标准化，员工队伍也会呈现年轻化的趋
势。”丁常生在接受市场星报、安徽财经网
记者专访时如是说。

目前合肥市有保洁公司近200家，
安徽省在工商局注册的大小保洁公司
有700多家，加上一些物业公司下面也
有保洁这一块，就更多了。“有比较成
熟的，也有刚起步的。从各方面综合
来看，安徽省保洁行业在全国来讲应
该处于一个中等水平。”

但跟北上广、江苏、深圳等发达省
市相比，我省的清洗保洁行业起步较
晚，今年8月份刚成立了安徽省清洗保
洁行业协会。丁常生告诉记者，我省
清洗保洁行业在器械设备方面，也有
如洗地机、扫路车、冲洗机、高压水枪
等有技术含量的设备，不但减少人力，
而且清洗干净。但在技术层面上，主
要还是以人力为主，保洁机械化程度
不高。

丁常生坦言，我省清洗保洁器械制
造厂家不是很多，“目前我们安徽只有
一家大公司生产器械设备，现在合肥所
有保洁公司，包括物业公司所使用的清
洁器械用品和器械设备，大部分都是从
广东、上海、浙江、江苏等地引进的。”

“目前我省清洗保洁行业市场不规范问题突出，企业
与企业之间恶性竞争现象严重。最主要的是安徽省清洗
保洁行业目前还没有一个产品和服务标准。”对此，丁常
生表示担忧。他直言，也是出于为规范市场、制定行业标
准等方面考虑，才极力促成协会成立。

在丁常生看来，沿海省市的保洁理念要超前得多。
“比如有些用工单位会明晰哪些该保洁公司做，哪些不需
要保洁公司做，这方面深圳做得是最标准化的，高度在
2.5 米以下的，属于保洁员工作范畴，高度超过 2.5 米，不
会要求保洁公司来做。而在我省的情况是，我只要找你
保洁公司来了，什么都要你做。有的保洁公司，没有这个

技术和人力，做一些高空操作，只能放弃不做，其实还是
行业标准问题。”

我省有关专家正在撰写行业标准，“明年 4、5 月
份可能就要出台了，期间还要报有关部门审批。”丁常
生透露，此次出台的行业标准将包括保洁范围、保洁质
量、保洁设备管理和使用、药剂配制和使用等方面。

“比如洗外墙的时候，把门窗、玻璃洗坏掉是很常见
的，有的保洁公司和保洁员不懂，所以就乱用药剂。标
准出来以后，针对不同的情况，会有相关的要求，必须
要用什么药剂，不能使用什么药剂。我们行业协会也
会给予相关指导。”

谈困境：
清洗保洁行业标准亟待制定

从早期施工员，到物业公司总经理、安徽省清洗保
洁行业协会会长，三十多年间，丁常生一直在转变。

丁常生告诉记者，当初去上海翔雁物业管理公司，
也是想多学习相关经验，回到安徽来做这一块。“我这个
人喜欢走出去，当时我们安徽清洗保洁方面存在很多问
题，我就喜欢走出去看，去学习。”

走出去，不仅让丁常生看到问题，也看到其中的机
遇。“我就在想，安徽保洁行业队伍日益壮大，但是规范了
没有？基于这种考虑，我想能不能也组建一个行业协会。
就跟几个做得比较好的发起人说了，他们都说，这也是好
事。最初是在2014年10月份，就提交了第一次申请书。”

让丁常生自豪的是，行业协会申请筹办过程比较顺

利。“因为在提出这个想法之前，我自己已经酝酿了两年
的时间。包括自费参加全国很多行业协会的成立大会，
学习如何引进相关经验。我自己认为想法比较成熟了，
觉得可以了，才提出来。”

丁常生表示，接下来，将继续向发达省市学习，一方
面要进行专业技术培训，建立专业化队伍；另一方面要转
变思维观念。另外，丁常生认为，保洁人员年龄队伍也将
得到调整，“现在的队伍中，70 岁的都有，因为年轻人碍
于面子、待遇等各种问题，员工年龄偏大。所以我们就要
提升品牌和服务，之前是拿的钱少、干的活累，以后就要
减少劳动强度，提高收入，留住人才，让更多年轻队伍加
入到我们这个行业。”

谈学习：
建专业化队伍 转变思维观念

□记者 于彩丽/文 周诚/图

谈现状：
我省清洗保洁
机械化程度不高
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